

Proyecto UNSAM-IDRC, 2019 – 2022

Título del proyecto: Estrategias socio ambientales para fortalecer la resiliencia de las mujeres trabajadoras migrantes en el Área Reconquista, Buenos Aires, Argentina

Equipo LabUrA

Dirección General: Fabián De La Fuente

Coordinación General: Diego Garay

Equipo SIG-CAD: María Ángeles Scetta, Florencia Elisa Sciutto, Mayra Ruggiero

Proyecto de Intervención: Alexis Schachter

Resumen del proyecto:

La Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales (IDAES) de la UNSAM formó en el año 2018 un equipo de especialistas para elaborar un proyecto de investigación interdisciplinario para ser presentado en la Convocatoria Internacional del Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (IDRC) del Gobierno de Canadá, que financiaba proyectos basados en tres ejes problemáticos: Cambio Climático, Género y Migración. En ese marco el LabUrA fue invitado a integrar el equipo gracias al trabajo realizado por sus investigadores en la cuenca del río Reconquista, en particular a lo que se denominó Área Reconquista (AR)¹. A fin de ese año fue aprobado, y en 2019 comenzamos el proyecto que finaliza en 2022.

El proyecto se caracteriza por ser definido como investigación-acción, es decir que se lo acompaña con una serie de actuaciones directas en el territorio que implican no solo estar presente, sino también, la posibilidad de generar acciones de intervención. Ese es el trabajo que realizamos actualmente luego de haber culminado la etapa de análisis y diagnóstico de trece barrios del AR.

Etapas del proyecto

En el primer año de trabajo, se partió de un diagnóstico general del área de estudio (AE)² que permitió confirmar sus límites y encontrar sus características, en particular, la delimitación espacial y social de los trece barrios mencionados que se encuentran dentro de un sector del AE.

Durante el segundo año se trabajó en el análisis y diagnóstico de cada uno de los barrios con el objeto de definir sus principales problemáticas y escenario futuro, señalando las más significativas a tener en cuenta al diseñar programas de gestión y propuestas de intervención. Por otra parte, en el segundo año elaboramos un informe ambiental por barrio en base al trabajo desarrollado por el equipo del 3IA-UNSAM en el marco del proyecto.

La pandemia de COVID-19 no permitió realizar los talleres barriales planificados, pero fue subsanado con entrevistas mixtas (virtuales y presenciales) a mujeres referentes de seis barrios representativos del AR, ahondando en temas de accesibilidad, historia barrial y vida cotidiana. Este insumo fue elaborado gracias al trabajo interdisciplinario con investigadoras del IDAES, integrantes del proyecto, y el equipo del LabUrA.

Durante este último año nos encontramos elaborando una propuesta piloto de intervención en el barrio Villa Hidalgo, que se originó como resultado del análisis y diagnóstico territorial, realizado anteriormente, y del trabajo desarrollado junto a referentes barriales e investigadoras del IDAES. Como así también, el LabUrA participó en el dictado de la “Diplomatura en Género, Ambiente y Territorio”, dirigida a referentes barriales del AR.

¹ Sector de la cuenca que pertenece al Partido de San Martín y presenta barrios carenciados que padecen las consecuencias de los ejes problemáticos mencionados. Incluye a los barrios: Villa Hidalgo, La Cárcova, 13 de Julio, Independencia, Los Eucaliptos, 8 de Julio, Costa del Lago, Lanzone, 9 de Julio, Libertador, Costa Esperanza, Barrio UTA, y Sarmiento.

² El Área de Estudio (AE) fue delimitada por la AU. Panamericana, las rutas prov. Nº 4 y Nº 8, y el río Reconquista.

Por otra parte, cabe señalar, que la realización del TAU 2021 “Territorios Concertados” pudo realizarse con la colaboración del IDAES y gracias al material elaborado por el LabUrA dentro del proyecto, creando una retroalimentación entre el TAU y el Proyecto UNSAM-IDRC. Cabe señalar, que nuestra participación en el proyecto permitió generar una base SIG del AR, a escala de cada barrio, que aportó una cartografía inédita en base a información oficial, y que admitirá con bastante fluidez actualizarla con los datos del Censo Nacional 2022.

